

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 18 de octubre de 2023.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Defiende Junta de Gobierno de la UAEM, honorabilidad de aspirantes

## **Estatal:**

Mujeres, con miedo a candidaturas, por violencia

## **Nacional:**

Destaca Luis Álvarez Icaza su larga trayectoria en la UNAM

## **Internacional:**

Los chimpancés jóvenes muestran flexibilidad vocal similar a los bebés

## La UAEM en la prensa:

### *Defiende Junta de Gobierno de la UAEM, honorabilidad de aspirantes*

La Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), descalificó cualquier publicación que ponga en duda la honorabilidad de los aspirantes a la terna para la rectoría de la institución, sin contar con pruebas concretas que respalden las acusaciones vertidas. Consideran que tales publicaciones sin evidencia se convierten en difamaciones que incluso violan los derechos humanos de los aspirantes, razón por la cual, la Junta de Gobierno se compromete a entregar la terna de aspirantes que ocuparán la rectoría de la UAEM para el periodo 2023-2029, de acuerdo a lo establecido en los estatutos universitarios, en la última semana de octubre. A través de un comunicado, explicaron que para cumplir con este compromiso, están llevando a cabo un proceso meticuloso de evaluación de los aspirantes, utilizando la información proporcionada por ellos mismos en sus registros y en las entrevistas correspondientes, según lo establecido en la convocatoria. La Junta de Gobierno asegura que están evaluando con profesionalismo, ética y total responsabilidad las competencias de liderazgo, las habilidades de gestión, la experiencia y el conocimiento de la universidad de cada aspirante, así como la viabilidad y pertinencia del plan de trabajo presentado y defendido en la entrevista. Por lo tanto, hacen un llamado a la comunidad universitaria de la UAEM, para que tenga confianza en la Junta de Gobierno que está cumpliendo con el mandato de elegir a los tres mejores aspirantes, de los cuales el Consejo Universitario determinará si acepta la terna de candidatos propuesta y elegirá al próximo rector o rectora. (...)

**El Regional del Sur**, p.17, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/defiende-junta-de-gobierno-de-la-uaem-honorabilidad-de-aspirantes>

### *La Escuela de Teatro, Danza y Música de la UAEM invita a conocer el Camino al Mictlán*

Mediante una presentación, la Escuela de Teatro, Danza y Música (ETDM) de la UAEM, invita a la comunidad universitaria y al público en general, a conocer el Camino a Mictlán, a través de las salas interactivas que muestran los niveles del caminar después de la vida, exponiendo lo que representaba el florecer con la muerte para una de las culturas más importantes del México antiguo: los mexicas. Este evento se realizará en sus instalaciones, en avenida Morelos esquina Jorge Cázares, número 180, colonia Centro, en Cuernavaca, Morelos, a partir de las 18:00 horas del 30 de octubre al 2 de noviembre. La entrada será gratuita.

**Columna Digital**, (Redacción),

<https://columnadigital.com/la-escuela-de-teatro-danza-y-musica-de-la-uaem-invita-a-conocer-el-camino-al-mictlan/>

## Estatal:

### *Mujeres, con miedo a candidaturas, por violencia*

Seis de cada 10 mujeres tienen miedo a perder la vida por participar en un proceso electoral, por la violencia política con razón de género que se vive en el país, según un estudio realizado por el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Serena Eréndira Serrano Oswald, investigadora del CRIM, dijo que se advierte que en el actual proceso electoral se registrarán mayores riesgos para las mujeres, porque se prevé que las campañas se realicen mayormente a pie que virtuales, a diferencia del proceso pasado, cuando se desató la emergencia sanitaria por la pandemia de Covid-19. La investigadora sostuvo que si bien existe un marco legal mucho más actualizado y que busca erradicar la violencia política con razón de género, éste no se aplica y la realidad es que no existen las condiciones necesarias para una participación segura de la mujer en la política. Explicó que de acuerdo con los resultados del estudio realizado por el CRIM, son los partidos políticos las instituciones más violentas para las mujeres, pues desde su registro hasta su postulación son violentadas, al restringirles los recursos materiales y humanos para que puedan competir.

**La Unión de Morelos**, (Ana Lilia Mata),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/237179-seis-de-cada-10-mujeres-con-miedo-a-participar-en-un-proceso-electoral-crim-unam.html>

**El Regional del Sur**, p.4, (Guadalupe Flores),

<https://elregional.com.mx/hay-temor-por-la-violencia-de-genero-en-las-elecciones>

### *Comprueban que 'amilcingas' torturan a sus compañeras*

La Comisión de Derechos Humanos de Morelos (CDHEM), emitió una recomendación al Instituto de la Educación Básica (Iebem), al corroborar que dirigentes estudiantiles de la Normal Rural "Emiliano Zapata" de Amilcingo, cometieron abusos físicos y psicológicos en contra de alumnas de nuevo ingreso. Tras integrar la queja CDHM/SE/VRO/061/060/2019 y sus acumuladas, el organismo concluyó que los actos de tortura y tratos crueles, inhumanos y degradantes fueron perpetrados por alumnas del denominado Comité Ejecutivo Estudiantil "Vinh Flores Laureano", con la tolerancia de autoridades del plantel y del propio Iebem. A través de

un comunicado, detalló que “algunas alumnas de nuevo ingreso para los años escolares 2019, 2022 y 2023, describieron coincidentemente actos de tortura practicados por integrantes del Comité Ejecutivo Estudiantil al interior del plantel, durante la realización de lo que llaman “curso de inducción”, lo cual fue corroborado con la conducta administrativa de las propias autoridades de la Normal de Amilcingo, al informar que dieron de baja temporal a tres alumnas de dicho Comité con motivo de esta situación; por lo que dichas autoridades y del lehem tuvieron conocimiento de los hechos, siendo importante destacar que en los casos de tortura la carga de la prueba para desvirtuarla recae en las autoridades y en el caso no lo hicieron”.

**La Unión de Morelos**, (Maciel Calvo),

<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/237240-comprueban-que-amilcingas-torturan-a-sus-companeras.html>

**Lo de Hoy Morelos**, p.4, (Dulce Maya).

## Nacional:

*Destaca Luis Álvarez Icaza su larga trayectoria en la UNAM*

Para Luis Álvarez Icaza Longoria, aspirante a la Rectoría de la UNAM, la Junta de Gobierno ha probado ser, después de la autonomía, el segundo instrumento más importante para conseguir la estabilidad de la Universidad Nacional. Sin embargo, aclaró que esto no significa que el cuerpo colegiado no pueda hacer esfuerzos por tener contacto más frecuente con las comunidades y no solamente cada cuatro años cuando se designa a directores. “Tenemos que revisar la participación de estudiantes en cuerpos colegiados, principalmente en el caso de los estudiantes de posgrado”, dijo durante su mensaje transmitido ayer en Tv UNAM. Álvarez Icaza es el tercero de los 10 aspirantes a la Rectoría en tener un espacio en la televisión universitaria para presentar sus propuestas de trabajo. Durante su participación grabada expresó que en términos de gobierno, es importante tener claro que la autonomía es clave para el funcionamiento de la Universidad. “Nos desacopla de los vaivenes gubernamentales, pero también tenemos que señalar que su revisión en caso de ser necesaria deberá surgir como una iniciativa de la comunidad universitaria y no venir de fuera”, advirtió. En su mensaje destacó que el gobierno universitario es conducido principalmente por los académicos, que deben garantizar estar bien preparados y contar con habilidades de gestión.

**Excélsior**, (Laura Toribio),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/estabilidad-y-resultados-camino-a-la-rectoria-de-la-unam/1614624>

**La Jornada**, p.19, (Fernando Camacho y Lilian Hernández),

<https://www.jornada.com.mx/2023/10/18/politica/019n1pol>

*“Llevo sangre azul y oro en las venas”: Raúl Contreras*

Todo lo que sabe se lo debe a la Universidad Nacional y por eso aspira a dirigirla. Raúl Contreras dijo que, de llegar a la Rectoría, se empeñará en ser un rector abogado como Jorge Carpizo; un rector que impulse a la Universidad Nacional Autónoma de México a nivel internacional, como Juan Ramón de la Fuente; un rector que vea por la superación académica, como lo hizo José Sarukhán; un rector de pensamiento abierto, propositivo y emancipador, como fue Pablo González Casanova, y un férreo defensor de la autonomía, como el rector Javier Barros Sierra. “Llevo sangre azul y oro en mis venas, es sangre Puma, todo lo que soy y todo lo que tengo se lo debo a esta Universidad, mis propuestas no son simples aspiraciones, ofrezco resultados de trabajo de casi ocho años al frente de la Facultad de Derecho que imparte la carrera más demandada y con más alumnos en la Universidad; además de haber posicionado la Facultad en el lugar 26 del mundo, hoy atendemos a 40% más de alumnos que cuando me hice cargo de ella y con el mismo presupuesto hemos sido la única Facultad que no ha interrumpido clases un solo día, la que más aulas virtuales abrió durante la pandemia y la que primero regresó, un semestre antes a las actividades presenciales. “Todos estos años la licenciatura Derecho fue la única carrera grande que cambió sus planes y programas en sus tres modalidades presencial, abierta y distancia. Vengo a poner a su consideración y orden toda mi experiencia, conocimientos, capacidad y energía al servicio de nuestra Universidad de resultar electo”, ofreció durante su mensaje en Tv UNAM.

**Excélsior**, (Laura Toribio),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/estabilidad-y-resultados-camino-a-la-rectoria-de-la-unam/1614624>

*Sergio Alcocer promete una institución futurista*

A través de la radio universitaria, el candidato a Rector, Sergio Alcocer, se dirigió a padres y madres de familia, alumnos y futuros estudiantes de la UNAM, para expresar que su proyecto de trabajo para dirigir a la Universidad, se enfoca en construir una institución del futuro, “que sea mejor de lo que fue ayer, pero que va ser mejor mañana de lo que es hoy”. Al ser entrevistado en Radio UNAM, una de las innovaciones en este proceso de sucesión para que los 10 aspirantes presenten sus propuestas de trabajo, Sergio Alcocer expuso que la máxima casa de estudios se encuentra en una condición ideal para seguir evolucionando y ponerse al día en diversos temas. Para Alcocer, además de los conocimientos disciplinarios, los alumnos de la UNAM deben tener una formación en diferentes tipos de habilidades, como el dominio del idioma inglés. “Tenemos

una enorme brecha en el ámbito de un segundo idioma, de dominio de un segundo idioma, particularmente del idioma inglés, en la medida que nuestros alumnos dominen el idioma inglés tendrán mayores probabilidades de ser exitosos en el mundo laboral. El proyecto que planteo implica la formación tanto en el ámbito disciplinario de vanguardia, con incorporación de profesores de vanguardia, con la incorporación de nuestros investigadores, así como también la formación integral, es lo que llamo yo, pasaporte universal UNAM, donde se puedan acreditar estas certificaciones, estas habilidades y buscando que en la parte disciplinaria, tengamos flexibilidad en los planes de estudio, que los alumnos puedan seleccionar la trayectoria a partir de un conjunto de asignaturas libres”, indicó.

**Excelsior**, (Laura Toribio),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/estabilidad-y-resultados-camino-a-la-rectoria-de-la-unam/1614624>

#### *Director de la UAEH tira rejas para impedir paro de estudiantes en Hidalgo*

Enrique Espinosa Aquino, director del Instituto de Ciencias de la Salud de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), encabezó el derribo del enrejado del plantel, como medida para evitar que estudiantes inconformes con autoridades iniciaran un nuevo paro. Acompañado de trabajadores administrativos y con el uso de herramientas de herrería, trabajadores universitarios derribaron la estructura de barrotes. Con esto permitieron la entrada de la comunidad universitaria, luego de que un grupo de estudiantes pretendiera tomar control del acceso principal de la institución. Una noche antes, estudiantes inconformes intentaron convencer al directivo de permitirles realizar un paro de un día para exigir la renuncia del dirigente del Consejo Estudiantil Universitario, Esteban Rodríguez. Esto, al acusar al líder estudiantil de exceder su periodo, además de ser represor y servir a intereses de autoridades universitarias y no de los alumnos. La destitución del líder estudiantil se debió abordar en una sesión del Consejo Universitario realizada el lunes, sin embargo, en vez de esto, los consejeros afines a Esteban Rodríguez permitieron que éste tomara el micrófono y propusiera su salida, siempre que los paristas acataran las sanciones en su contra, incluida la baja por los hechos violentos ocurridos el 19 de septiembre en el edificio central de Abasolo. Esto provocó la inconformidad estudiantil que alcanzó al rector de la UAEH, Octavio Castillo Acosta, quien cuando ya se retiraba de las instalaciones fue increpado por los universitarios, correataron al funcionario académico hasta que tomó un taxi para huir.

**Excelsior**, (Emmanuel Rincón),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/director-uaeh-tira-rejas-para-impedir-paro-estudiantes-hidalgo/1614456>

#### *Destruyó Lidia un campamento tortuguero en la costa de Jalisco*

El campamento tortuguero La Gloria, ubicado en las costas de Tomatlán, Jalisco, fue destruido por el huracán Lidia, que de acuerdo con un informe preliminar del gobierno de dicha entidad, afectó la semana pasada unas 10 mil hectáreas de cultivos, dejó 2 mil viviendas con estragos que requieren atención inmediata y arrancó los techos de otras 3 mil 200 casas, además de que perjudicó a 102 escuelas. José Antonio Trejo y Rosa Estela Carretero, docentes e investigadores del Centro Universitario de la Costa Sur (CUCSur), al cual está adscrito el campamento La Gloria –que es parte de la red de la Universidad de Guadalajara (UdeG)–, reportaron que no fue posible acceder a las instalaciones playeras desde el martes 10 de octubre, día en que el meteoro tocó tierra, y apenas el pasado viernes 13 se logró transitar la brecha que lleva al lugar. Señalaron que el paso de Lidia por el campamento derrumbó las dos cabañas, arruinó el sistema de electricidad, las áreas para acampar y el sistema recolector de agua. Destacaron que no quedaron rastros de los corrales de incubación, se perdieron 80 por ciento de los nidos de tortugas, 80 por ciento de la malla de la cerca y más de la mitad de los polines que la sostenían.

**La Jornada**, p.34, (Juan Carlos G. Partida y Javier Santos),

<https://www.jornada.com.mx/2023/10/18/estados/034n2est>

## **Internacional:**

#### *Los chimpancés jóvenes muestran flexibilidad vocal similar a los bebés*

Un nuevo estudio ha proporcionado evidencia de que los chimpancés jóvenes son capaces de tener flexibilidad funcional vocal; un componente conocido en el desarrollo del lenguaje humano. La capacidad de producir sonidos que pueden cumplir una variedad de funciones es fundamental para aprender a hablar, pero durante mucho tiempo se ha creído que los primates no humanos no comparten esta habilidad. Los bebés humanos hacen ruidos que tienen propósitos específicos. Los gritos, las risas y los llantos, por ejemplo, tienen un propósito rígido y una emoción clara. Pero hay otros sonidos de libertad de expresión, como el balbuceo previo, que tienen una función más flexible. El autor principal, el Dr. Derry Taylor, del Departamento de Psicología de la Universidad de Portsmouth, dijo en un comunicado: "Todos los seres vivos se comunican, pero sólo los humanos se comunican mediante el lenguaje. Cómo surgió esto es un misterio sin resolver dentro de la ciencia.

**La Crónica de Hoy**, (Europa Press),

<https://www.cronica.com.mx/academia/chimpances-jovenes-muestran-flexibilidad-vocal-similar-bebes.html>

*Marte registró un enorme seísmo en 2022 causado por las fuerzas tectónicas de la corteza*

En mayo de 2022 Marte sufrió un seísmo de magnitud 4,7, cuyas vibraciones se sintieron en todo planeta durante al menos seis horas. El terremoto, provocado por enormes fuerzas tectónicas del interior de la corteza marciana, fue registrado por el módulo InSight de la NASA. Los datos del seísmo, recopilados y analizados por un equipo internacional liderado por la Universidad de Oxford, se han publicado este martes en la revista *Geophysical Research Letters*. Dado que su señal sísmica registrada por la sonda era similar a la de anteriores terremotos causados por impactos de meteoroides, el equipo creyó que este evento (bautizado como "S1222a") podría haber sido causado también por un impacto, y puso en marcha la búsqueda internacional de un nuevo cráter.

**La Crónica de Hoy**, (EFE en Madrid)

<https://www.cronica.com.mx/academia/marte-registro-enorme-seismo-2022-causado-fuerzas-tectonicas-corteza.html>

*Recrean cráneo de especie de simio que vivió hace 12 millones de años*

El cráneo bien conservado, en general, aunque dañado, de una especie de grandes simios que vivió hace unos 12 millones de años fue recreado por un equipo internacional de paleontólogos. *Pierolapithecus catalaunicus*, del noreste de España descrita por primera vez en 2004, formaba parte de un grupo diverso de especies de simios extintas que vivieron en Europa hace entre 15 y 7 millones de años. La especie es clave para comprender la naturaleza mosaico de la evolución de los homínidos (grandes simios y humanos), porque se conoce a partir de un cráneo y un esqueleto parcial del mismo individuo, una rareza en el registro fósil, según los autores del trabajo, cuyas conclusiones se publican en *Proceedings*, de la Academia Nacional de Ciencias. Las características del cráneo y los dientes son en extremo importantes para resolver las relaciones evolutivas de las especies fósiles, y cuando encontramos este material en asociación con huesos del resto del esqueleto, nos da la oportunidad de ubicar con precisión las especies en el árbol genealógico de los homínidos y de aprender más sobre la biología del animal en términos de, por ejemplo, cómo se movía en su entorno, explicó en un comunicado Kelsey Pugh, autora principal del estudio e investigadora asociada en la División de Antropología del Museo de Historia Natural y profesora en la Universidad de Brooklyn.

**La Jornada**, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2023/10/18/ciencias/a06n1cie>

*Abren Cuba y China centro para el estudio de la IA*

Cuba y China inauguraron el Instituto Internacional de Investigaciones sobre Inteligencia Artificial, que amplía a nuevas áreas la colaboración científico-técnica entre ambas partes. Walter Baluja, ministro de Educación Superior, de visita en el gigante asiático, presidió la apertura de este lugar que cuenta con el liderazgo de la Universidad de Camagüey y otros centros académicos de los dos países. Según fuentes diplomáticas, se trata de un proyecto que busca impulsar el desarrollo social a través de la innovación y el conocimiento en el campo de la inteligencia artificial (IA), en el cual China es líder mundial.

**La Jornada**, p.6, (Prensa Latina),

<https://www.jornada.com.mx/2023/10/18/ciencias/a06n3cie>